
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA E DESENVOLVIMENTO SOCIAL
Conselho Municipal de Assistência Social

Viaduto do Chá, 15, - Bairro Centro - São Paulo/SP - CEP 01020-900
Telefone:

 

 

 

 

 

 

 

 

COMUNICADO - COMAS-SP Nº 259/2024   
    
O CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SÃO PAULO - COMAS-SP, NO USO DE SUAS 
ATRIBUIÇÕES, E DE ACORDO COM O DISPOSTO NA LEI Nº12.524 DE 01.12.1997, REGULAMENTADA PELO 
DECRETO Nº38.877 DE 21.12.1999; COM AS DISPOSIÇÕES DO ARTIGO 27 E INCISOS XI E XIV DO ARTIGO 28 
DO SEU REGIMENTO INTERNO, TORNA PÚBLICA A ATA DA REUNIÃO DA PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA DO 
DIA 05 DE AGOSTO DE 2024 (SEGUNDA-FEIRA), DAS 09H ÀS 17H, VIRTUALMENTE POR MEIO DE 
PLATAFORMA DIGITAL E USO DO APLICATIVO TEAMS.    

ATA Nº 017 DA PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA DO DIA 05 DE AGOSTO DE 2024.  

Pauta da plenária extraordinária do dia 05/08/2024 

  
A reunião foi iniciada em segunda chamada às 09:30 pelo presidente Marcelo Panico que solicitou à 
Secretaria Executiva a verificação de quórum e registro das justificativas, conforme consta em Comunicado 
COMAS/SP nº 160/2024. 

MARCELO PANICO 

PRESIDENTE - COMAS/SP 

Pauta da plenária do dia 05/08/2024 

  

Secretaria Executiva: Verificação de quórum e registro das justificativas 

Conselheiros da Sociedade Civil 

ANA CAROLINA DA SILVA MANDETTA 

KAREN SALES CORREIA STEIN 

SOLANGE CRISTINA CASTRO SAMPAIO 

DARLENE TERIZ DOS ANJOS CAZARINI 

FLÁVIA MARIA DE MOURA REIS 

MARCELO PANICO 

ERICA BUENO DA SILVA 

PATRICIA ALVES COSTA 

REGINA CONCEIÇÃO DA PAIXÃO GOMES 

Comunicado 259 ATA 17 (114062720)         SEI 6024.2024/0000319-4 / pg. 1



 

 

 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

Conselheiros do Poder Público 

GUSTAVO FELICIO FERREIRA PINTO - SMADS - TITULAR 

ISABELA CALIL QUINTINO - SMADS - TITULAR 

BRUNA CAROLINA MONTEIRO DAL FABBRO - SMADS - TITULAR 

LORENA CONCEIÇÃO DOS SANTOS - SMADS - SUPLENTE 

JULIANA DOS SANTOS NOGUEIRA - SMADS - TITULAR 

GILBERTO TAKADA – SMS - SUPLENTE 

SEVERINA EUDOXIA DA SILVA - SMPED – TITULAR 

BIANCA APARECIDA PEREIRA LIMA - SMDHC – TITULAR 

Ausências Justificadas 

SERGIO LUIZ MENDES DOS SANTOS 

SECRETARIA EXECUTIVA 

Dimar Bérgamo Júnior 

Max Nicola Gonçalves Lucio 

Tamires Menezes Sobral 

Josefa Alves Amorim 

Renata Aparecida Rodrigues Evangelista 

Valter Luiz Junior 

Gessiane Sayuri Nogueira Kudo  

CONVIDADOS REPRESENTAÇÃO  

Gabriel Rodrigues Fundação Dorina Nowill para Cegos 

Marília Romão Assessoria Técnica do Gabinete de SMADS  

Composição da mesa de deliberação 

COMPOSIÇÃO DA MESA - SOCIEDADE CIVIL 

ORDEM NOME 

1 
ANA CAROLINA DA SILVA 

MANDETTA 

2 KAREN SALLES CORREIA STEIN 

3 
SOLANGE CRISTINA CASTRO 

SAMPAIO 

4 
DARLENE TERZI DOS ANJOS 

AFONSO CAZARINI 

5 FLÁVIA MARIA DE MOURA REIS 

6 MARCELO PANICO 

7 ERICA BUENO DA SILVA 

8 PATRICIA ALVES COSTA 
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9 REGINA CONCEIÇÃO DA PAIXÃO 

GOMES 

COMPOSIÇÃO DA MESA - PODER PÚBLICO 

ORDEM NOME 

1 
GUSTAVO FELICIO FERREIRA PINTO - SMADS - 

TITULAR 

2 ISABELA CALIL QUINTINO - SMADS - TITULAR 

3 
BRUNA CAROLINA MONTEIRO DAL FABBRO - 

SMADS - TITULAR 

4 
LORENA CONCEIÇÃO DOS SANTOS - SMADS - 

SUPLENTE 

5 
JULIANA DOS SANTOS NOGUEIRA – SMADS - 

TITULAR 

6 GILBERTO TAKADA – SMS – SUPLENTE 

7 
SEVERINA EUDOXIA DA SILVA – SMPED – 

TITULAR  

8 
BIANCA APARECIDA PEREIRA LIMA – SMDHC – 

TITULAR  

Recomposição de Comissões Temáticas 

Recomposição da Mesa de Deliberação 

Leitura e aprovação da PAUTA 

Pauta 

Pauta da plenária extraordinária do dia 05/08/2024 

1. Secretaria Executiva: Verificação de quórum e registro das justificativas 

1.1. Composição da mesa de deliberação 

1.2. Leitura e aprovação da PAUTA 

2. Proposta de Lei Orçamentária da assistência social para o ano de 2025 – PLOA 2025 

Matéria de deliberação: 

- Aprovação da PLOA 2025 (Anexo I) 

ANEXO I 

Relato - Reunião Conjunta – Comissão de Finanças e Orçamento com a Comissão de Políticas 
Públicas, Legislação, Defesa e Garantia de Direitos 

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social – COMAS/SP 

Endereço: Praça Antonio Prado, nº 33 – 12º andar 
Dia:01/08/2024HorárioDas 09:00hs as 17:00hs 

Realização: virtual, por meio de aplicativo. 
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Conselheiros Presentes:  
Sociedade Civil:Flávia Maria de Moura Reis, Marcelo Pânico, Patrícia Alves Costa, Solange Cristina 
Castro Sampaio, Sueli Gonçalves Xavier Karanauskas, Regina Conceição da Paixão Gomes 

Poder Público: Bruna Carolina Monteiro Dal Fabbro, Gustavo Felício Ferreira Pinto, Isabela Calil 
Quintino, Lorena Conceição dos Santos  
Ausências Justificadas:Karen Sales Correa Stein, Sergio Luiz Mendes dos Santos, Érica Bueno da Silva 

Assessoria Técnica: (Secretaria Executiva): Max Nicola Gonçalves Lucio, Dimar Bérgamo Junior, 
Renata Aparecida Rodrigues Evangelista. 

Convidados:Vanessa Moraes Lugli Bizaco, Vanessa Helvecio, Marília Romão,Maíra Cavalcante Rocha, 
Sylmara Ramires, Tatiana CCA Jardim Sinhá, Caroline Gama, Camila Cabral, Laura Dias, Inês Almeida. 

Pauta: 

Solicitada inversão de pauta, a discussão da PLOA 2025 passa a ser o primeiro ponto de discussão.  

1) PLOA 2025 – Proposta de Lei Orçamentária para 2025 
Objetivo/ Justificativa:O COMAS e a sociedade debatem o orçamento de 2025 para a assistência social no 
município de São Paulo. SEI 6024.2024/0006840-7 
A reunião teve início em segunda chamada. A conselheira Bruna, coordenadora da CPP, inicia a reunião. A 
conselheira Solange, coordenadora da CFO, solicita que a reunião seja suspensa por 5 minutos levando em 
consideração que algumas pessoas estão tendo problema a acessar a reunião, considera prejudicial iniciar um 
debate tão importante com um quórum tão baixo. O início ficou acordado para as 09h37min. Solange, 
coordenadora da CFO, inicia a reunião solicitando aos técnico Max e Dimar que façam a verificação do 
quorum e solicita que os convidados coloquem no chat seus nomes e representação para constar do relato, e 
propõe 2 minutos para as intervenções , o que foi aceito pelos demais. O conselheiro Gustavo pede questão 
de ordem e sugere inversão de pauta para que seja debatido primeiro a PLOA e depois a prestação de contas 
estadual , e a conselheira Solange diz que não se opõe ,mas questiona se os conselheiros (as) e a técnica de 
SMADS, Vanessa Moraes Lugli Bizaco, que ira fazer a apresentação, tem acordo, e tanto os conselheiros 
(as) quanto a técnica não se opuseram a inversão. 
Conselheira Solange pergunta qual o prazo para entregar a PLOA na Secretaria da Fazenda, e a técnica de 
SMADS, Vanessa Helvécio responde que é até amanhã, dia 02/08/2024, com inclusão final no sistema em 
15/08/2024, e explica que a secretaria teve alguns problemas técnicos com a planilha enviada pela Secretaria 
da Fazenda. É então iniciada a apresentação pela Vanessa Helvécio, apontando a dotação orçamentária, 
histórico do orçamento, ciclo orçamentário, cronograma de prazos, programa de metas, estrutura da dotação 
e a série histórica do orçamento, além dos parâmetros orçamentários da Secretaria da Fazenda e a pressão da 
SMADS sobre o valor, totalizando uma proposta de R$ 3.876.288.431,00 para o ano de 2025. A conselheira 
Solange pergunta se as oficinas nos territórios com as supervisões e coordenações para discussão da PLOA 
está no SEI, e Vanessa Helvécio diz que a compilação destes dados está no processo. Solange pergunta se 
todas as coordenações das regiões conseguiram participar das oficinas, e Vanessa Helvécio diz que sim, com 
participação de todos as SAS, CRAS, CREAS e Centros-Pop. A conselheira Flavia pergunta quantas pessoas 
participaram das oficinas. 
Flávia lembra que em 2023 durante a consulta pública do orçamento participativo foi feito uma mobilização 
no território de Guaianases para que os usuários indicassem no documento suas prioridades, onde foi 
indicado pelos usuários a necessidade de um CCA no bairro Chabilandia e uma ILPI na região e questiona se 
esses serviços serão viabilizados. 
Vanessa Helvécio diz que foram todas as unidades estatais mencionadas, sem participação de usuários e 
OSC. Solange pergunta se as demandas que estes equipamentos apontaram foram contempladas na proposta 
orçamentária, e Vanessa Helvécio responde que sim, mas que a proposta precisa ser atendida pela Secretaria 
da Fazenda ainda. A técnica de SMADS, Marilia Romão lembra que inclusive as demandas do COMAS 
apontadas também estão previstas no orçamento aqui apresentado. Solange considera importante ter para 
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além do gráfico a descrição apontando quantos serviços serão contemplados por proteção social, os valores, 
e elencarmos prioridades, já que dificilmente conseguiremos o total de 3.8 bilhões. Vanessa Helvécio lembra 
que a planilha de CGPar é publica, apontando quanto custa cada parceria. Solange diz que não é viável tocar 
as parcerias vigentes com os valores atuais da tabela de custeio. Vanessa Helvécio e a conselheira Regina 
lembram que a linguagem para a Secretaria da Fazenda precisa ser bem técnica, para que seja feita a 
sensibilização. Solange concorda, mas pede que sejam enviados para os conselheiros os valores detalhados 
para que possamos fazer inclusive a defesa deste orçamento na câmara, levando em consideração que apesar 
de termos proposto audiência pública com a proteção básica, CRAS, proteção média, alta e CREAS e termos 
recebidos o material apenas segunda a noite, sendo que este foi solicitado desde início de junho, e lembra 
que ainda só tivemos o final de semana para a plenária de aprovação graças ao regimento intero que prevê 72 
hrs, se não teríamos de aprovar amanhã. Flavia lembra que é importante este detalhamento para que a 
sociedade civil possa entender quais são as necessidades do município e assim ser feita pressão para a 
conquista do orçamento. A conselheira Patrícia lembra da importância do debate amplo com a sociedade para 
a construção deste orçamento. Pergunta se neste orçamento apresentado está contemplado o debate das 
portarias 46 e 47 da SMADS. Pergunta também se há previsão de reajusta nas parcerias. Vanessa Helvécio 
lembra que a 46 foi aprovada, mas ainda não publicada, justamente pela falta de previsão orçamentária. 
Lembra também que SMADS sempre solicita aditamento para fazenda para a realização das parcerias. 
Patrícia lembra da importância da alocação de verbas para situações não previstas. Vanessa Helvécio lembra 
que essas urgências são supridas através de complementação de recursos. Dentro do item do Orçamento 
Cidadão, Flávia lembra que em 2023 foi realizada uma mobilização com os usuários no território de 
Guaianases, que colocaram a necessidade de um CCA e um ILPI na região, e questiona se esses 
equipamentos foram viabilizados. Marília acessa as propostas de Guaianases, e não encontra essas apontadas 
pela Flávia, já que outros equipamentos foram mais votados e priorizados na região. Solange lembra que o 
Conselho recebeu a apresentação do Power pointer da PLOA 2025 apenas no dia de hoje, e solicita que suba 
no site assim que ajustado, e que isso prejudicou a leitura, mesmo com a CFO tendo solicitado o material e o 
cronograma há algum tempo. Lembra que a comissão solicitou duas audiências públicas, e que isso agora 
está inviabilizado. Pergunta se tem como solicitar dilação de prazo para análise. Vanessa Helvécio lembra 
que precisamos enviar para a Secretaria da Fazenda a aprovação após a plenária COMAS do dia 05/08/2024, 
e que irá encaminhar a planilha com os dados brutos e detalhamento por proteção ainda hoje, para que os 
conselheiros possam se debruçar no final de semana. O conselheiro Gustavo lembra que o slide apresentado 
é uma ferramenta que suporta a planilha completa dos dados encaminhados pela SMADS. Parabeniza a 
CGPar pela construção da PLOA, bem como o papel do COMAS na construção deste processo. Propõe como 
encaminhamento o envio para assessoria técnica de SMADS do histórico dos últimos 3 anos das PLOAS 
aprovadas no COMAS, para fim de comparação. Sugere também colocar como anexo da futura resolução de 
aprovação da PLOA os valores já contratados, os valores urgentes e os valores necessários, totalizando o 
valor geral proposto e a pressão da SMADS sobre os parâmetros da Secretaria da Fazenda. Flávia lembra da 
importância do envio dos materiais detalhados (slide com os complementos e planilha) para a realização da 
próxima etapa do debate na plenária do COMAS.Flavia e Solange lembram da luta para se chegar a pelo 
menos 5% do orçamento para a assistência social. Perguntam também se as deliberações das conferências e o 
PLAS estão contempladas na PLOA 2025, e lembram da importância da pressão junto a câmara dos 
vereadores para aprovação do orçamento. Vanessa Helvécio diz que as deliberações da conferencia também 
foram levadas em consideração na construção do documento. 
Encaminhamento: Vanessa Helvecio encartará no SEI 6024.2024/0006840-7 ainda hoje a planilha com os 
detalhamentos por proteção e encaminhará a equipe da secretaria executiva para socialização com os 
conselheiros (as) o Power pointer ajustado. e também subir para o site, acrescentando uma coluna na 
proposta conforme sugerido pela SMADS, e também serão apresentadas as propostas orçamentárias do 
conselho dos últimos três anos para deliberação da plenária. 

2) Prestação de contas dos recursos estaduais – 1º semestre de 2024 
Objetivo/ Justificativa: Apresentação por SMADS da prestação de contas dos recursos estaduais do primeiro 
semestre de 2024. SEI 6024.2024/0001462-5 
Encaminhamentos da Comissão: A técnica de SMADS, Vanessa Moares inicia apresentação da prestação 
de contas e informa que os recursos estaduais do primeiro semestre precisam de aprovação em resolução do 
COMAS. Apresenta os repasses fundo a fundo, a execução dos repasses no exercício, o uso dos recursos por 

Comunicado 259 ATA 17 (114062720)         SEI 6024.2024/0000319-4 / pg. 5



 

 

 

 

Dimar Bérgamo Junior 
Assistente Administrativo de Gestão
Em 11/11/2024, às 11:27.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o
código verificador 114062720 e o código CRC C350C75A.

Referência: Processo nº 6024.2024/0000319-4 SEI nº 114062720

tipo de serviço, os repasses extraordinários e as emendas parlamentares aprovadas pelo COMAS. Lembra 
ainda que, além da apresentação, todos os documentos detalhados estão no processo SEI. A conselheira 
Solange pergunta se o valor do CADUNICO constante na apresentação é o valor que o governo estadual 
pediu devolução, e Vanessa Moares confirma que sim. Solange lembra da necessidade do apontamento dos 
gastos por região, considerando que essa não é da área da Vanessa Moares, e sim de quem executa, como já 
informado anteriormente. A conselheira Flavia defende a ampliação e qualificação do debate, e que não haja 
aprovação cartorial por parte do conselho. O técnico Max Nicola lembra que a aprovação da prestação de 
contas no COMAS será na plenária do dia 13/08/2024, quando será feita uma nova apresentação.  
Solange pergunta se a Maria já enviou o numero do SEI que pontua os valores que DRADS e CONSEAS 
solicitam devolução, e aponta que SMADS terá que devolver SEI , e técnico Max informa que sim e 
socializa o numero SEI: lembra que esta apresentação e aprovação será apreciada na plenária dia 13 de 
agosto  

Coordenação: Solange Cristina Castro Sampaio e Bruna Carolina Monteiro Dal Fabro. 

Relatoria:Gustavo Felício Ferreira Pinto, Sueli Gonçalves Xavier Karanauskas e Max Nicola Gonçalves 
Lucio. 
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